



SESIÓN PLENARIA

10.- Interpelación N.º 100, relativa a gestiones para el cumplimiento de las iniciativas aprobadas por el Parlamento en referencia a la afección de la enfermedad hemorrágica y la lengua azul sobre la cabaña ganadera, presentada por el Grupo Parlamentario Vox. [11L/4100-0100]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Punto décimo del orden del día.

EL SR. GÓMEZ GÓMEZ: Interpelación número 100 relativa a gestiones para el cumplimiento de las iniciativas aprobadas por el Parlamento, en referencia a la afección de la enfermedad hemorrágica y la lengua azul sobre la cabaña ganadera. Presentada por el Grupo Parlamentario VOX.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para el turno de defensa, por el Grupo Parlamentario VOX, tiene la palabra el Sr. Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: Señorías, como ustedes saben, el verano pasado fue triste noticia la proliferación en Cantabria de la enfermedad hemorrágica epizootica.

Como ustedes saben, eso provocó el bloqueo de los movimientos de ganados, provocó que la enfermedad, a pesar de las medidas que se adoptaron, se cebara en la cabaña en la cabaña cántabra, y probablemente fue junto con el lobo, el principal problema al que nos tuvimos que a que nos tenemos que enfrentar, o al que se tuvieron que enfrentar los ganaderos, que son quienes realmente sufren este problema.

Estaba empezando la legislatura, empezábamos a conocer cómo, cómo éramos cada uno cómo funcionaba el Partido Popular en el Gobierno y los partidos de la oposición en la oposición. Y este problema puso a prueba la capacidad de reacción de la consejería con un resultado no especialmente brillante.

Desde el Parlamento se realizaron varias iniciativas que fueron aprobadas por la unanimidad de los grupos parlamentarios y que tenían como objeto el plantar batalla y ayudar al Gobierno en el enfrentamiento como esta enfermedad.

Ha pasado un año, seguimos sin tener vacuna y seguimos sin que la vacuna que existe, pero que en España todavía no está reconocida, puede ser aplicada a nuestros animales. Seguimos con el mismo problema y vuelve la primavera y sabemos que sí; los problemas del año pasado fueron derivados de un traslado de animales que probablemente vienen del sur de España y de forma indebida entran en Cantabria y sabemos que la propagación fue muy débil para lo que va a hacer este verano tenemos que asumir que este verano vamos a tener graves problemas.

La interpelación es clarísima ¿qué está haciendo el Gobierno, que está haciendo con aquellas aquellos compromisos que adquirió con este Parlamento, que se comprometió a ejecutar a instancia de este Parlamento y que está haciendo de su mano mayor para evitar la propagación de la enfermedad, para evitar que la cabaña de nuestros ganaderos se vea solapada este verano?

Nos gustaría oír que está todo controlado, que sabemos lo que vamos a hacer o que esta consejería sabe lo que va a hacer y que nuestros ganaderos pueden estar tranquilos.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Contestado por parte del Gobierno, el consejero de Ganadería Sr. Palencia.

EL SR. CONSEJERO (Palencia Garrido-Lestache): Señorías, señora presidenta.

Señorías buenas tardes, Sr. Palacio ¿se acuerda lo que estudiábamos en los colegios si P, entonces Q una cosa lógica, bueno pues sus premisas siento decirles que no estoy nada de acuerdo con usted creo que están equivocadas.

Me pregunta usted relativa a las gestiones por el cumplimiento de las iniciativas aprobadas por el Parlamento en referencia a la afección de la enfermedad, hemorragias y la lengua azul.

Su exposición ha ido solamente referente a la enferma, hemorragia, pero deja usted a la lengua azul como si no tuviera importancia, cuando tiene casi más importancia o por lo menos parecida, puesto que son primas hermanas.



Repasando las iniciativas he podido revisar, y corrijáme usted si me equivoco una serie de iniciativas que ha puesto este Parlamento refiriéndose a acciones para solicitar al Gobierno una serie de acciones.

La iniciativa propuesta por su, por su partido, el 25 de septiembre, tiene una moción número uno consecuentes, subsiguiente a una interpelación para habilitar una línea de subvenciones para bonificar el coste de desinfección de vehículos en los centros autorizados, habilitar un programa de ayudas directas en función del casco para el tratamiento de los animales instar a la consejería, actuaciones y modificaciones presupuestarias necesarias para la erradicación de la epidemia, también una serie de iniciativas a las que se refiere a las que son aprobadas por una proposición no de ley, en este caso el Partido Socialista el 30 de octubre, referente a asumir las responsabilidades sobre la celebración de ferias de ganado e instar al Gobierno a la modificación legislativa, atribuyendo a la consejería la competencia para la suspensión de ferias ganaderas, cosa que no se puede hacer eso porque propone una modificación de algo que ya existe.

Nosotros tenemos las competencias en la suspensión de ferias, lo que pasa es que no suspendimos las ferias.

También aprobó el Partido Socialista la normativa para asumir las indemnizaciones de muerte y gastos veterinarios, asumir las consecuencias de la inacción del Gobierno, que eso le responderé al final y establecer un plan propio de vigilancia y control.

Y también una iniciativa en este caso el partido regionalista el 9 de mayo de este año, 24 a una proposición no de ley relativa al plan de choque, donde destacaban dos puntos en un corta y pega de una propuesta de los sindicatos unas cuantas semanas antes de destinar partidas presupuestarias a las nuevas enfermedades del ganado como la enfermedad hemorrágica y habilitar una partida económica para afrontar los expedientes atrasados o denegados del decreto de ayudas del primer decreto que sacó este Gobierno.

En todos los casos el Gobierno ha realizado las gestiones para el cumplimiento de las iniciativas aprobadas por este Parlamento, efectuando algunas propuestas por el Partido Socialista, como acabo de hacer, que no se podía modificar algo que ya existía y el tema de la inacción, que lo dejaré para el final.

El gobierno de Cantabria le recuerdo que ha sido el primer Gobierno de una comunidad autónoma en España en destinar partidas presupuestarias específicas para paliar las consecuencias de esta enfermedad en la cabaña ganadera, entendemos que las consecuencias y que habla de que hablaba el partido regionalista y que realmente es lo que nos ocupa, son a tres a tres grandes niveles.

En primer lugar, las derivadas de la muerte o la enfermedad que causa esta enfermedad en la ganadería y que causa un trastorno económico por el tratamiento, por la pérdida del animal, también por la restricción de los movimientos de los animales, que en sí mismo es algo hasta más importante económicamente puede suponer para los ganaderos, y por otro lado, algo que no ha dicho usted, las secuelas, las secuelas que pueda provocar en las ganaderías, por la baja productividad que tiene ¿de acuerdo?.

Respecto a la enfermedad demográfica, se lo voy a separar por dos enfermedades. La enfermedad demográfica este Gobierno ha publicado dos decretos para compensar los daños y paliar los gastos de tratamiento tantos curativos como preventivos, y ahí damos respuesta a todas las iniciativas presentadas por este Parlamento y este tratamiento paliativo incluye repelentes desinfectantes etc. por valor de 4.000.000 de euros.

Decirle que hemos sido la primera comunidad autónoma de España en dar la primera y la mayor dotación económica de proporcionalmente, solamente Galicia, Castilla y León han dado 2.000.000 más. Cantabria ha dado 4.000.000 somos la comunidad autónoma proporcionalmente en dar la mayor dotación de ayudas.

El primer decreto fue de 2.605.000 euros, 1.046 beneficiarios, cubriéndose gastos por tratamiento, animales enfermos, muerte de animales, etcétera, del 5 de septiembre, al 16 de noviembre, total, 2.108 muertos y doce mil y pico tratamientos.

El segundo decreto del 17 de noviembre al 31 de diciembre, y se incluyeron también los inaccesibles, incluso del periodo anterior, con carácter retroactivo, la respuesta a una reunión con los sindicatos.

En este momento se están tramitando 337 expedientes, presentados sobre ello.

En cuanto a la restricción de movimientos, sencillamente es que no existen ni de la enfermedad hemorrágica, porque toda España está afectada y de la lengua azul, porque no hay restricción de movimientos hasta el 30 de junio de este mes; a partir de entonces habrá restricciones de movimientos para los animales que no estén vacunados de la lengua azul, pero es que Cantabria está vacunada, prácticamente quedan unos cuantos animales, pero todas la cabaña ganadera está vacunada y además en un ejercicio de gestión se ha vacunado el serotipo obligatorio en toda España y Cantabria es la única con Asturias de vacunar, además del serotipo 8 que nos amenaza y que ya está entrando en España, pero Cantabria está vacunada ¿de acuerdo?.



En cuanto a las ferias y concentraciones ganaderas, se permite ¿por qué? Pues por un ejemplo, por varias razones. En primer lugar, porque es un acuerdo entre el ministerio, las comunidades autónomas y, en segundo lugar, porque no tiene sentido; prohibirlas ¿Por qué? Porque el contagio de la enfermedad no es contacto y va todo acabar contagio directo que acaba casi, no es a través de un mosquito y de nada serviría prohibirlas, porque el mosquito sigue estando en el pueblo y en todas partes, y además provocaría un perjuicio importante en los ganaderos, así que no se prohíben las ferias, pero si se deja al criterio de los ayuntamientos, no se prohibió el año pasado, ninguna comunidad autónoma las ha prohibido ni se van a prohibir este año, aunque tenemos competencias de prohibirla, pero es que no tiene ningún sentido, no vamos a amar a maltratar aún más, a los ganaderos.

Y en cuanto a las secuelas, decir le que el ministerio se lo dije no quiero extenderme, se la contesté a su compañera la Sra. Díaz, el ministerio ha sacado un estudio referente a en toda España y Cantabria ha participado con el estudio de más de 90 ganaderías, donde se habla de la inmunidad, de la mortalidad, de las secuelas, etc., y en ese estudio nos basamos se basa toda España para hacer actuaciones de cara al futuro, y siento, siento no estar de acuerdo con usted, bueno, siente que nadie de España está de acuerdo con usted ninguna comunidad autónoma ni el ministerio ni instituciones científicas, porque habla que la inmunidad natural de esta enfermedad ha provocado el 70 por ciento de la inmunidad natural, pero además de eso no hay una mayor porcentaje, se ha estudiado el porcentaje de muertes de un periodo entre julio de 2023 y febrero de 2024 durante los últimos años, y se ha hecho un estudio comparativo y el aumento de mortalidad es del 0,81 por ciento, sin especificar que sea solo de la enfermedad hemorrágica.

Es decir, que ha habido una menor, hay una incidencia del 0,81 por ciento, hay una mayor inmunidad, pero además los institutos científicos ya hablan de una inmunidad cruzada de la vacunación de la lengua azul y en defensa de la enfermedad hemorrágica, porque el virus son primos hermanos, como usted sabrá y si no, pues le informo.

Es decir, que se espera una menor incidencia de la enfermedad hemorrágica en toda España este año, pero no sabemos realmente. Para ser les sincero, es una enfermedad que veremos, estudiaremos qué incidencia tiene, pero se espera que la incidencia sea muchísimo menor.

Respecto a las medidas de cara al futuro, pues la respuesta es la vacunación, no hay otra y algo que aquí nunca, ninguna iniciativa de ningún grupo político ha planteado, medidas de futuro, medidas de prevención y nada respecto a la vacunación.

Respecto a la lengua azul, partidas presupuestarias para contestarle a usted, este Gobierno, además de los 4.000.000 de euros que ha destinado aumentando un 17 por ciento la partida presupuestaria a la consejería de ganadería con respecto a la enfermedad demográfica, ha destinado más de un millón de euros para la vacunación de la lengua azul, 1.031.700 euros, dividido en dos partidas. En primer lugar, la vacuna en sí, la compra de la vacuna, pero, además, como le digo, en dos, en dos tipos de vacunas serotipo 4 y serotipo 8 y que se ponen con 21 días de diferencia, es decir, 4 inyecciones en total. Y el acto vacunal; el acto clínico, que, además de tener el contrato marco con TRAGSA, un contrato plurianual para diferentes tipos de cosas, que incluye la vacunación de la lengua azul, el contrato con TRAGSA es de 3.544.000 en dos años; es un convenio plurianual para diferentes tipos de casos, vigilancia de diferentes tipos de enfermedades, trapeo de mosquitos, etcétera.

Además de ello se ha contratado el pago a veterinarios. Se ha destinado una partida presupuestaria subvencionada directamente a los ganaderos por el coste del acto clínico, porque se ha aumentado a los veterinarios clínicos y de ADS para poder tener a la cabaña vacunada en un tiempo récord, como se ha conseguido. Es decir, un aumento presupuestario tal y como se ha aprobado en este año.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Vaya terminando, señor consejero.

EL SR. CONSEJERO (Palencia Garrido-Lestache): Acabo enseguida, señoría. Muchas gracias.

Y un tratamiento preventivo en líneas generales, tanto de la enfermedad hemorragia como la lengua azul. Así espero haberles dado respuesta a todas las iniciativas presentadas por este Parlamento.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica, tiene la palabra por el Grupo VOX, el Sr. Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: Efectivamente, señor consejero, yo no le he preguntado por la lengua azul, no le he preguntado porque tiene tratamiento, que es la vacuna, y me consta que está dando, que se está dando, y que se les, y que la campaña está funcionando bien, que es verdad que la está haciendo TRAGSA, y otro día tendremos que hablar de por qué TRAGSA, y porque TRAGSA en todas las consejerías.



Pero he hablado con los veterinarios contratados por TRAGSA para hacer estas campañas y me consta que se están haciendo sin problemas y de forma universal.

Por tanto, yo no le pregunto por la lengua azul. Yo le pregunto por la enfermedad hemorrágica.

Me alegra saber que, en su opinión, esta enfermedad no es un problema, porque el índice de mortalidad es del 0,81, me parece haberle entendido. Lo que viene a querer decir es que total no pasa nada si solo mueren más o menos una de cada 100 de toda la cabaña que tenemos, oye, pues tampoco pasa nada.

Y además es fantástico que muera una de cada 100, porque cómo la vamos a pagar, y la vamos a pagar muy bien, porque vamos a dedicar 4.000.000 de euros a pagarlas. Pues oye, pues, pues tampoco pasa nada al ganadero que le toque que se la pagamos, y solucionado.

Me alegra, además, que usted piense eso porque confirma su perfil de, su perfil de consejero. Y me alegra, además, que usted no haya promovido el cierre de las ferias, porque fíjese que yo tenía la sensación de que usted no podía prohibirlas porque era competencia municipal, pero había hecho una campaña muy beligerante para que no se celebraran las ferias, y era un error mío. Yo pensé que los, los ayuntamientos del PP tenían muchas dificultades para hacer las tareas porque usted había dado una instrucción expresa y muy clara de que no se hicieran esas ferias. Y debe ser que no, debe ser que no prohibió las ferias, lo que prohibió fue que los habituales de las ferias del Partido Popular dejaran de ir, excepto algún alcalde, que antepuso su obligación como alcalde a su militancia.

Pero debía estar yo equivocado porque, como usted acaba de explicar muy bien, efectivamente, las ferias no afectan al, al a la propagación de la enfermedad. No sé quién lo diría y quien obligó a las, a los que organizaron las ferias a poner aquellos a aquellos arcos de desinfección ¿se acuerda? Y a obligar a todos los animales uno a uno a pasar. Fue, fue olímpico lo que, lo que hubo que hacer para celebrar las, las ferias, de tudanca.

Pero me alegro escuchar que efectivamente usted no ve que exista un problema en la celebración, en la celebración de ferias.

Y plantea usted que es que ningún grupo de la cámara tiene la capacidad suficiente para proponer la vacuna, porque, claro, no sabemos que la vacuna es la solución, lo que yo no sabía que estaba aprobada y me alegra mucho escucharle decir que la solución es la vacuna y que vamos a empezar a vacunar. Mi pregunta es ¿por qué no lo hemos hecho al tiempo que hemos vacunado de lengua azul? Igual es que resulta que nadie tiene la vacuna todavía y que como no la hay, no la podemos poner y cómo no la podemos poner no tiene sentido proponerlo. Y que, si yo se le propusiera dar la vacuna, usted me diría ¿Cuál, la japonesa? Si no está aprobada.

Que igual me he equivocado, que igual, ambos sabemos que yo de ganadería sé lo poco que, aprendido, que es muy escaso y de oídas siempre.

Mire, el problema que tenemos es que este verano va a volver a haber mosquitos, lo estamos viendo todos, y el problema que tenemos es que los mosquitos o algunos de ellos aparentemente difunden esta enfermedad. Y el problema que tenemos es que va a volver a haber enfermedad y que de aquellas medidas que se propusieron, es verdad, voluntaristas todas, limpiar los, limpiar los camiones, limpiar los volquetes, instalar ¿se acuerda? Instalar en todos los centros de las cooperativas una unidad de limpieza para poder limpiar los volquetes y no tener que bajar desde Reinosa al ferial de Torrelavega a limpiar para volver a Reinosa a coger un animal y volverlo a bajar a Reinosa.

El problema es que de todas aquellas medidas no se ha cumplido ninguna, por su parte, excepto la indemnización, que es verdad, que hay otras consejerías que están pagando.

Lo cual me vuelve a la forma en la que usted ha iniciado su intervención, explicándonos algo que tenemos que saber cómo chicos de la EGB. Creo que ha sido algo así como si P, entonces Q, y la verdad que yo ya lo tengo muy lejos, no caía en lo que era, hasta que he entendido. Es que si P es si persiste (P) el problema (P) entonces Q (quién) es el responsable. Usted. ¿Usted va a ser el responsable si este verano vuelve a haber mosquitos, bueno, de la enfermedad y el Gobierno de Cantabria sigue sin haber tomado una sola medida efectiva para solucionar el problema?

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Para el turno de dúplica, tiene la palabra el consejero de Ganadería, Sr. Palencia.

EL SR. CONSEJERO (Palencia Garrido-Lestache): Señora presidenta, señorías, gracias.



Sr. Palacio, yo creo que se ha liado usted con lo del P y Q ese. Es premisa, es una cuestión de lógica, pero bueno, ya se lo explicaré en otro momento, porque solo tengo cinco minutos para contestarle.

Respecto a lo que me ha dicho de desinfectar los vehículos, quiero decirle que, respecto a proceder a bonificar el coste de desinfección, ya existe desde 2022 dentro del PRTR, una ayuda estatal destinada a inversiones en materia de bioseguridad para la mejora y construcción y centros de limpieza y desinfección de vehículos de transporte por carretera de ganado, y no se puede hacer dos ayudas, una sobre otra, es decir, ya existe esa ayuda y ya existía.

Miren, señorías, Sr. Palacio, si en el fondo yo creo que estamos de acuerdo. Ha habido mucha alarma social, muchísima este verano y fruto de una desinformación, y yo creo que esa desinformación venía porque nadie avisó, aunque llevaba un año, esta enfermedad campando por sus anchas por España, nadie avisó de que esto venía, ni siquiera en el Parlamento, y eso generó una alarma tremenda entre los ganaderos, y les pilló a, les, les pilló desprevenidos, realmente. Nadie sabía que tenían que hacer, y eso generó muchísima alarma, y probablemente cuestiones que no son técnicas y que daban pie a errores, porque la forma de contagio, la eclosión y la explosión tienen mucho, mucho que ver.

Ahora ya sabemos datos, muchos datos que antes no sabían, ni siquiera, pues los partidos políticos, las, las comunidades autónomas, ni siquiera las organizaciones profesionales. Pero ahora ya sí que se sabe.

En la primera intervención le he enumerado una serie detallada, creo, de todos los pasos dados por mi consejería para cumplir los acuerdos y para además dar respuesta al sector de acciones encaminadas a mitigar las consecuencias tanto de la enfermedad hemorrágica, como la lengua azul.

Se han dado datos, cifras y acciones. Ahora pretendo que vea usted lo importante de la gestión que se ha hecho.

En primer lugar, como le he dicho, esta enfermedad ha llevado un año en España, y nadie del anterior ejecutivo informó. Nosotros el mismo día del brote, juntamos al sector y comenzamos a trabajar juntos. Dimos cursos de divulgación, cursos a través del CIFA, una batería de medidas. Pero, además, le diré, que esta cámara, esta cámara solo ha aprobado medidas, iniciativas destinadas a dar, a dar ayudas, que está muy bien, pero nada más, y nunca habló nada de lo más importante, de lo más importante que hay en las enfermedades epidemiológicas: la prevención. Nadie preguntó, ni se interesó nada y por la prevención. Y en esto creo que, en este, que este Gobierno fue, no solamente el primero en dar ayudas, la mayor dotación de ayudas, la primera comunidad autónoma, sino que además el mismo día del brote, y el mismo día que me junté con el sector, escribí una carta al ministro. que yo la enseña en este Parlamento.

Y en esa primera reunión yo le propuse al señor ministro, en la primera conferencia sectorial que tuvimos, la, la realización de una vacuna, el encargo de una vacuna y además una batería de ayudas a nivel nacional. El primer, la primera comunidad autónoma ¿Y sabe lo que ocurrió? Que el resto de las comunidades autónomas compraron eso. Hoy, un año después está a punto de salir una vacuna de la enfermedad hemorrágica y una línea de ayudas del ministerio, porque la vacunación es la única manera de evitarlo, y además sabe qué, que somos la única comunidad autónoma que hemos vacunado, junto con Asturias, de ambos serotipos para ampliar el espectro de inmunidad y defensa de la cabaña ganadera de los ganaderos frente a las enfermedades infecciosas.

Con esto le quiero decir que nosotros, este Gobierno tiene un verdadero compromiso con el sector ganadero, no solamente un compromiso en dictar una serie de ayudas, sino en dictar una serie de medidas para prevenir el impacto que puede tener las enfermedades en el sector ganadero, así que estamos muy orgullosos de que se inicie la vacunación por parte del ministerio, pero no, realmente nunca es suficiente.

Pasa exactamente lo mismo con el COVID, Sr. Palacio, es decir, sigue habiendo COVID, pero mucho menor, va a haber el mismo COVID que hubo hace años, cuando estuvimos con la eclosión de la pandemia, pues probablemente no por la acción de la vacuna, pues con la enfermedad hemorrágica pasa lo mismo, es decir, va a salir una vacuna, la inmunidad cruzada y la inmunidad que da la vacunación de la lengua azul y eso es un ejercicio y un compromiso de este Gobierno del Partido Popular.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.